

syntia

by Jurnal Hukum

Submission date: 18-May-2022 03:15PM (UTC+0700)

Submission ID: 1838964315

File name: Jurnal_Tia3.doc (124.5K)

Word count: 3874

Character count: 25028

TINJAUAN YURIDIS HAK RESTITUSI, REHABILITASI, DAN GANTI RUGI BAGI KORBAN TINDAK PIDANA PERDAGANGAN ORANG MENURUT UNDANG-UNDANG NO 21 TAHUN 2007 PADA PUTUSAN PENGADILAN NEGERI SIDOARJO

Putri Puspita Andini Ika Hariyanto Putri¹⁾ Emy Rosnawati²⁾

1) Program Studi Hukum, Universitas Muhammadiyah Sidoarjo, Indonesia

2) Pengajar Program Studi Hukum, Universitas Muhammadiyah Sidoarjo, Indonesia
nm081985@gmail.com

Abstrack. This study aims to describe and explain the juridical review of the rights of restitution, rehabilitation, for victims of the crime of trafficking in persons according to Law No. 21 of 2007 on the Sidoarjo Court Decision. The two continents and oceans that surround Indonesia make Indonesia in the position of international shipping trade routes. However, in the geographical location of the State of Indonesia, it is threatened to become a traffic lane for crime. Trafficking in people or persons is not only a domestic concern, but is a universal problem that is increasing in every year. The purpose of this research is to find out or provide knowledge about the fulfillment of restitution rights and rehabilitation rights, and compensation for victims of trafficking in persons which are criminal acts in court decisions. The method used by the author in this study is normative judicial. This study provides the results that the right to rehabilitation, restitution, and compensation for victims of the Criminal Act of Trafficking in Persons in Decision No. 257/Pid.Sus./2019/PN SDA and Decision No. 889/Pid.Sus./2018/PN SDA according to the Law No. 21 of 2007 was not implemented or not applied by the Penal of Judges.

Keywords: Right to Restitution, Right to Rehabilitation, Trafficking in Persons, Crime

Abstrak. Penelitian ini bertujuan untuk mendeskripsikan dan menjelaskan mengenai tinjauan yuridis hak restitusi, rehabilitasi, bagi korban tindak pidana perdagangan orang menurut Undang-undang No 21 tahun 2007 pada putusan Pengadilan Sidoarjo. Dua benua dan samudera yang ada di sekitar Indonesia menjadikan Indonesia berada di posisi jalur perdagangan pelayaran internasional. Tetapi dalam letak geografis Negara Indonesia ini menyebabkan terancam menjadi jalur lalu lintas kejahatan. Perdagangan manusia atau orang ini tidak hanya menjadi perhatian domestic, tetapi merupakan masalah universal yang setiap tahunnya mengalami peningkatan. Dilakukannya penelitian ini ialah guna mengetahui atau memberikan pengetahuan pemenuhan hak restitusi dan hak rehabilitasi, dan ganti rugi bagi korban perdagangan orang yang merupakan tindak pidana dalam putusan pengadilan. Metode yang digunakan penulis dalam kajian ini adalah yuridis normative. Penelitian ini membuktikan hasil bahwa hak rehabilitasi, restitusi, dan ganti rugi bagi korban Tindak Pidana Perdagangan Orang dalam Putusan No 257/Pid.Sus./2019/PN SDA dan Putusan No 889/Pid.Sus./2018/PN SDA menurut Undang-Undang No 21 Tahun 2007 tidak dilakukan atau tidak diterapkan oleh Majelis Hakim.

Kata Kunci : Hak Restitusi, Hak Rehabilitasi, Perdagangan Orang, Tindak Pidana

I. PENDAHULUAN

Indonesia termasuk satu diantara negara kepulauan di Asia Tenggara. Dilihat dari sudut pandang secara letak daerah dimana dari sudut kenyataannya di bumi atau yang terletak di bagian daerah bola bumi di bandingkan dengan posisi letak daerah lain atau yang bisa disebut dengan letak geografis. Adapun Indonesia terletak diantara dua benua, Asia dan serta Australia, dan Samudra yakni, Samudra

Pasifik dan Samudra Hindia. Maka hal inilah yang mengakibatkan Indonesia berada di kawasan yang letaknya berada di posisi jalur perdagangan pelayaran internasional. Tetapi dalam letak geografis Negara Indonesia ini menyebabkan terancam menjadi jalur lalu lintas kejahatan. Tingkat kejahatan semakin semakin cepat serta modern, mempengaruhi di berbagai sector: politik, ekonomi, sosial budaya, serta masalah perdagangan berkembang pesat.

Kejahatan ini yang mengakibatkan tidak ada nilai terhadap seseorang untuk di hargai, di hormati secara etis. Dimana manusia disini dipandang sebagai barang yang bisa digunakan atau di perjual belikan serta ditempatkan tanpa mempertimbangkan kebutuhannya sebagai manusia.

Perdagangan manusia atau orang ini tidak hanya menjadi perhatian domestic, tetapi merupakan masalah universal yang semakin meningkat dari tahun ke tahun. Perdagangan orang menjadi salah satu bentuk yang dipandang sebelah mata serta di perlakukan secara tidak adil dari pelanggaran harkat serta martabat umat manusia, yang terutama bagi kaum wanita serta anak-anak yang telah diperdagangkan. Dan disinilah Indonesia berkedudukan tinggi angka pencapaian dari perdagangan orang atau *human trafficking*, yang bisa mencapai sekitar 92,46 persen.

Negara Indonesia adalah negara hukum yang mana sangat menjunjung tinggi Hak Asasi Manusia (HAM) berdasarkan nilai-nilai Pancasila serta UUD 1945, yang wajib mengayomi atau memberi suatu perlindungan terhadap masyarakat. Pasal 27 ayat (1) UUD 1945 menyebut "segala warga negara bersamaan kedudukannya di dalam hukum dan pemerintahan itu dengan tidak ada kecualinya." Negara berkewajiban bahwasanya tiap warga negara haruslah di perlakukan dengan adil serta sebaik-baiknya. Bentuk ini menjadi tanggung jawab negara, sebagai upaya untuk melindungi hak asasi warga negaranya. Hal inilah yang menjamin dari perlindungan kepada warga negara Indonesia terlebih dengan bagi korban-korban Tindak Pidana Perdagangan Orang.

Undang-undang Nomor 21 Tahun 2007 Tentang Tindak Pidana Perdagangan Orang diharapkan bisa memberi keadilan terhadap mereka yang mengajukan hak-haknya.

Pemberian hak restitusi maupun rehabilitasi bagi korban tindak pidana menurut Mardjono Reksodiputro, pelaku kejahatan lebih baik memberi ganti rugi atas kesalahan yang telah di lakukan kepada orang lain. Maka dengan adanya kasus-kasus kejahatan perdagangan orang atau manusia penyelesaian tersebut memberikan suatu hak restitusi dan rehabilitasi sebagai bentuk dari perlindungan hukum terhadap korban tindak pidana perdagangan orang. Maka yang menjadi suatu permasalahan yaitu bagaimana penerapan putusan pengadilan mengenai hak restitusi dan rehabilitasi bagi tindak pidana perdagangan orang.

Berdasarkan latar belakang yang sudah di paparkan di atas maka permasalahan pokok yang akan di teliti yaitu bagaimana tinjauan yuridis hak restitusi, rehabilitasi dan ganti rugi bagi korban Tindak Pidana Perdagangan Orang menurut Undang-Undang No 21 Tahun 2007 Tentang Pemberantasan Tindak Pidana Perdagangan Orang pada putusan pengadilan Negeri Sidoarjo yang kemudian akan diteliti lebih lanjut dalam penelitian yang berjudul "Tinjauan Yuridis Hak Restitusi, Rehabilitasi dan Ganti Rugi Bagi Korban Tindak Pidana Perdagangan Orang menurut Undang-Undang No 21 Tahun 2007 Tentang Pemberantasan Tindak Pidana Perdagangan Orang pada putusan pengadilan Negeri Sidoarjo.

II. METODE PENELITIAN

Penelitian ini menggunakan metode penelitian Hukum Yuridis Normatif dengan pendekatan *case approach* dengan menganalisa sebuah kasus berdasarkan fakta yang ada di peradilan, buku, jurnal ilmiah. Penelitian ini menggunakan bahan hukum primer dan bahan hukum sekunder. Dari bahan hukum yang diperoleh, penulis menggunakan metode *analisis deduktif* ialah proses penarikan kesimpulan yang dilakukan dari pembahasan ini mengenai permasalahan yang mempunyai sifat umum menuju permasalahan yang bersifat khusus.

III. HASIL DAN PEMBAHASAN

1. Aspek-aspek Penerapan Hak Restitusi, Rehabilitasi dan Ganti Rugi Menurut Kajian Literatur

Kasus perdagangan orang di Indonesia semakin meningkat dan yang paling rentan menjadi korban ialah perempuan maupun anak. Dalam kasus ini, mereka tidak memperoleh perlindungan sebagaimana yang telah ditetapkan dalam Undang-Undang yang ada, padahal mereka dapat memperjuangkan hak-haknya yang selama ini terabaikan. Hak korban perdagangan orang yang harus dijamin dan dilindungi oleh Negara ialah:

1. Tersedianya mekanisme peradilan dan mendapatkan ganti rugi dengan segera (baik dalam bentuk kompensasi maupun restitusi);
2. Mendapatkan fakta-fakta tentang hak-haknya dalam upaya ganti rugi;
3. Memperoleh fakta-fakta atas kemajuan hukum yang berjalan, seperti tersedianya ganti rugi maupun bantuan hukum, dll.

Hak Asasi Manusia ialah hak yang dimiliki manusia tanpa adanya perbedaan. Hak Asasi Manusia bertujuan mewujudkan keadilan, martabat serta kesetaraan yang ada pada masyarakat. Pengakuan terhadap Hak Asasi Manusia seharusnya dihormati dan dilindungi terhadap negara dimana dengan tindakan baik dilaksanakan maupun sebaliknya dan dimana pelanggaran hak asasi manusia pada kasus perdagangan orang kini terabaikan.

Korban perdagangan orang berkaitan dengan pelanggaran terhadap Hak Asasi Manusia, karena berdasarkan martabatnya, sebagai manusia patut memperoleh perlindungan dan apresiasi secara positif. Dalam ranah hukum Internasional, setiap pelanggaran terhadap Hak Asasi Manusia akan mendapatkan hak atas pemulihan. Menurut Van Boven, pemulihan merupakan segala jenis ganti rugi yang bersifat material ataupun non material untuk para korban pelanggaran hak-hak asasi manusia. Jadi, hak atas pemulihan tersebut bisa berupa ganti rugi, restitusi dan rehabilitasi.

Dalam kasus posisi di bawah ini, menjelaskan bahwa korban atas kasus perdagangan orang tidak menerapkan suatu hak-hak yang seharusnya diperoleh dalam perlindungan hukum yang kuat serta pemenuhan hak-hak korban yang berupa hak restitusi, rehabilitasi dan ganti rugi yang sudah diatur dalam Undang-Undang Nomor 21 Tahun 2007 serta dalam perspektif Hak Asasi Manusia.

Dalam putusan No 889/Pid.Sus/2018/PN Sidoarjo, perempuan telah menjadi korban dari perdagangan orang dengan tindakan Eksploitasi. Menurut Undang-Undang No 21 Tahun 2007 Pasal 2 ayat 1 "Eksploitasi ialah tindakan dengan atau tanpa persetujuan korban yang meliputi tidak terbatas pada pelacuran, kerja atau pelayanan paksa, perbudakan atau praktik serupa perbudakan penindasan, pemerasan, pemanfaatan fisik, seksual, organ reproduksi, atau secara melawan hukum dan memanfaatkan tenaga atau kemampuan seseorang oleh pihak lain untuk mendapatkan keuntungan baik materiil maupun immaterial".

Perlindungan hukum terhadap Perdagangan Orang diatur dalam Undang-Undang No 21 Tahun 2007 namun mengenai para korban kejahatan dari tindak pidana perdagangan orang yang mana pihak paling menderita dalam suatu tindak pidana ini, yaitu dilihat dari sisi kasus pada Putusan No 889/Pid.Sus/2018 SDA tidak mendapatkan perlindungan sehingga kondisi korban tidak diperdulikan. Dalam Undang-Undang No 21 Tahun 2007 ini sudah jelas bahwa korban atas tindak pidana perdagangan orang memberikan perlindungan untuk mendapatkan hak-haknya berupa hak restitusi, rehabilitasi, dan ganti rugi.

Hak Restitusi merupakan salah satu bentuk perlindungan hukum terhadap korban. Romli Atmasasmita menyatakan di jaman abad pertengahan, hukum yang memiliki sifat primitive ini masih berlaku pada masyarakat. Dimana menerapkan "personal repation" yang artinya membayar kerugian, yang dilakukan seseorang yang sudah melakukan tindak pidana atau offender atau keluarganya terhadap korban yang telah dirugikan akibat suatu tindak pidana tersebut.

Dalam Pasal 1 Angka 13 Undang-Undang Pemberantasan Tindak Pidana Perdagangan Orang menyatakan bahwa restitusi ialah : "Membayar kerugian oleh pelaku berdasarkan putusan pengadilan yang yang memiliki hukum tetap atas kerugian materiil dan/atau immaterial yang diderita korban atau ahli warisnya." Dalam hali ini pengertian restitusi yaitu dalam penggunaannya sering dipertukarkan. restitusi ini bersifat hukum pidana, yang dimana muncul karna adanya putusan dari pengadilan pidana, serta dibayarkan oleh terpidana atau yang disebut dengan pelaku kejahatan, atau yang merupakan wujud dari pertanggungjawaban atas terpidana.

⁸ Hak Rehabilitasi Menurut Undang-Undang No 21 Tahun 2007 Tentang Pemberantasan Tindak Pidana Perdagangan orang, Rehabilitasi ialah pemulihan dari gangguan terhadap kondisi fisik, psikis dan sosial agar dapat melaksanakan perannya Kembali secara wajar baik dalam keluarga maupun dalam masyarakat. Menurut ahli Waddell dan Burton yaitu pemahaman masalah yang terkait ¹⁶ mengatasi masalah kesehatan, pekerjaan, hambatan personal psikologis maupun sosial. Sedangkan menurut Undang-Undang Nomor 21 Tahun 2007 Tentang Pemberantasan Tindak Pidana Perdagangan Orang, Pada Pasal 51 “Korban berhak memperoleh rehabilitasi kesehatan, sosial, pemulungan, dan reintegrasi sosial dari pemerintah apabila yang bersangkutan mengalami penderitaan ⁷ baik fisik maupun psikis akibat tindak pidana perdagangan orang.”

Korban Tindak Pidana Perdagangan Orang dapat memperoleh pemulihan atas haknya dari pemerintah apabila terjadi atau yang mengalami suatu penderitaan dimana baik itu secara psikis maupun fisik. Korban dari Tindak Perdagangan Orang disinilah dilindungi oleh negara ataupun pemerintahan.

2. ¹¹ **Analisa Penerapan ²² Restitusi, Rehabilitasi, dan Ganti Rugi Bagi Korban Tindak Pidana Perdagangan Orang ²² pada Putusan No 257/Pid.Su./2019/PN SDA**

Dari kasus pada Putusan No 257/Pid.Su./2019/PN SDA Pada hari Rabu tanggal 16 Januari 2019 Sri Rahayu atau yang disebut Mami Ayu mendapatkan pesan WA dari seorang laki-laki yang tidak terdakwa kenal, yang mengaku Bernama saksi Teguh Budi Setiawan. Dimana Teguh ini meminta terdakwa untuk menemani bernyanyi dan lanjut Boking Out. Kemudian Terdakwa tersebut mengirimkan salah satu foto Wanita yaitu foto saksi Mirsah Affifah Dan saksi Teguh budi setiawan memilih saksi Mirsah Afiffah. Dan Teguh ini memilih saksi mirsah afifah Untuk memberikan tarif sebesar Rp.2.000.000,00 untuk sebuah Boking Out dan teguh setiawan ini menyetujui tersebut, yang kemudian melakukan janji bertemu di sebuah hotel Sinar Mayang di Sidoarjo pada tanggal 17 Januari 2019 sekitar pukul 21.00 Wib. Setelah terdakwa bertemu saksi Teguh Budi Setiawan di lobby hotel Sinar Mayang kemudian memberikan uang diatas nominal tarif tersebut kepada Terdakwa sebagai tarif Boking Out dan setelah uang tersebut diterima terdakwa yang kemudian datang seorang saksi Mirsah Kemudian Terdakwalah memberikan sebuah uang tarif Boking Out tersebut kepada Saksi Mirsah sebesar Rp.1.200.000,00 sedangkan sisanya sebesar Rp.900.000,00 keuntungan Terdakwa sebagai mami (mucikari). Selanjutnya saksi Mirsah dan saksi Teguh ke dalam kamar hotel dengan nomor 105 sedangkan Terdakwa keluar dalam hotel. Namun Terdakwa tersebut saat keluar dari dalam hotel tertangkap anggota Polisi dari Porlesta Sidoarjo bernama saksi Utun Utami,S.H dan saksi Hari Santoso,S.H

¹⁸ Putusan pengadilan terdakwa Sri Rahayu alias Mami Ayu tersebut diatas telah terbukti secara sah dan meyakinkan bersalah melakukan tindak pidana “Memperdagangkan orang”, menjatuhkan pidana kepada Terdakwa penjara selama 3 tahun dan denda sebesar dengan ketentuan. Apabila denda tersebut tidak dibayar, maka diganti dengan pidana kurungan selama 1 bulan.

Dalam kronologi kasus posisi diatas, penulis berpandangan bahwa terdakwa terbukti telah melakukan tindak pidana dengan sengaja. Terdakwa menyediakan perempuan sebagai korban yang diperdagangkan jasa seksualnya, sehingga terdakwa mendapatkan sebuah keuntungan. Perbuatan tersebut sudah menjadi kebiasaan yang dilakukan oleh terdakwa karena perbuatan tersebut merupakan sumber mata pencariannya. Dengan adanya kasus ini, maka pihak korbanlah yang dirugikan atas perbuatan terdakwa.

¹ Merujuk pada penjelasan atau uraian yang terdapat dalam putusan pengadilan No 257/Pid Sus/2019/PN SDA, dijelaskan bahwa Majelis Hakim hanya memberikan sebuah sanksi terhadap terdakwa berupa denda senilai Rp. 120.000.000,00 dengan kurungan 1 bulan sebagai pengganti dari denda apabila terdakwa tersebut tidak mampu dalam membayar denda yang sudah dijatuhkan oleh hakim. Dalam putusan tersebut pihak Majelis Hakim tidak menerapkan atau mencantumkan sebuah hak restitusi, rehabilitasi bagi korban tindak pidana perdagangan orang tersebut. Penulis menilai bahwasanya Majelis Hakim sebagai penegak hukum kurang memperhatikan terhadap Undang-Undang Tindak Pidana Perdagangan Orang karena tidak memperhatikan ganti rugi hak restitusi maupun hak rehabilitasi bagi korban dimana harus dicantumkan dalam amar putusannya. Penulis

berpendapat bahwa pihak korban berhak mendapatkan sebuah keadilan yaitu mendapatkan hak restitusi, rehabilitasi dan ganti rugi seperti yang sudah diatur pada Undang-Undang No 21 Tahun 2007.

Jika dilihat dari Perspektif HAM, korban pada kasus perdagangan orang tersebut masuk dalam pelanggaran Hak Asasi Manusia terhadap perempuan. Menurut Undang-Undang No 39 Tahun 1999 dalam Pasal 1 no 1 yang menyatakan bahwa "*Hak Asasi Manusia adalah seperangkat hak yang melekat pada hakikat dan keberadaan manusia sebagai makhluk Tuhan Yang Maha Esa dan merupakan anugerahNya yang harus dihormati, dijunjung tinggi, dan dilindungi oleh negara dan pemerintahdan setiap orang demi kehormatan serta dan melindungi harkat martabat manusia*" maka menekankan bahwa dalam definisi tersebut atau HAM ini melekat dengan harkat martabat manusia dan menegaskan bahwa semua manusia, tanpa terkecuali mempunyai harkat martabat hak asasi yang sama. Dimana manusia yang harakat dan martabatnya sama dihadapan Tuhan Yang Maha Esa, Oleh karena itu, dilarang memperlakukan sesama manusia, seolah-olah mereka adalah barang atau barang dengan bertindak untuk tujuan apapun terlepas dari siapa mereka.¹

Hukum mempunyai tujuan yakni memberikan sebuah kepastian hukum serta keadilan, karena itu penulis berharap perlindungan hukum harus dilakukan sesuai aturan yang ada dengan sebaik-baiknya untuk melindungi korban. Ditinjau dari Undang-Undang No 21 Tahun 2007, penulis berpendapat bahwa korban atas perdangan orang harus mendapatkan hak-haknya, antara lain :

1. Hak Restitusi

Hak restitusi merupakan sebuah pembayaran ganti rugi atas penderitaan korban, karena itu korban pada kasus perdagangan orang harus mendapatkan ganti rugi dengan membayar yang seharusnya menjadi hak korban.

2. Hak Rehabilitasi

Hak rehabilitasi merupakan sebuah pemulihan terhadap korban yang memiliki gangguan fisik, psikis maupun sosial, karena itu korban pada kasus perdagangan orang harus mendapatkan hak tersebut agar dapat memulihkan perannya kembali secara wajar, baik dalam segi keluarga maupun dalam segi masyarakat.

Jadi, dengan adanya Undang-Undang No 21 Tahun 2007, penulis berharap kedepannya dapat mencegah dan menanggulangi atas tindak pidana perdagangan orang dan melindungi dari korban perdagangan orang baik yang dilakukan dalam antar daerah didalam Negeri maupun antar Negara.

3. Analisa Penerapan Hak Restitusi, Rehabilitasi, dan Ganti Rugi Bagi Korban Tindak Pidana Perdagangan Orang Pada Putusan No 889/Pid.Su/2018/PN SDA

Dari kasus pada Putusan No 889/Pid.Su/2018/PN SDA ini Berawal dari niat terdakwa untuk mengambil keuntungan dari perdagangan dan eksploitasi perempuan, terdakwa memberikan jasa pijat dan 3P (3P) antara terdakwa, istrinya Aminah, dan klien terkait. Terdakwa dengan menggunakan jasa Facebook yang mana terdakwa membuat akun di facebook Bernama "Syaifullah" dari akun tersebut terdakwa bergabung di beberapa grup tertutup di facebook yaitu Grup " Teman yang menyukai Fantasi Liar n Nakal Pasutri ", Grup " Tempat cewek-cewek atau janda surabaya tukar pin BBM ", Grup " Janda dan duda merajut asmara ", Grup " janda dan duda mencari jodoh " untuk menawarkan jasa pijat threesome dan Ada anggota grup facebook yang tertarik dengan layanan triple massage yaitu saksi André alias Titan sehingga terdakwa dan saksi André alias Titan melanjutkan chat melalui media messenger (inbox) dan kedua media online Whatsapp, dari chat/chat responden memberikan biaya untuk pelayanan tiga orang dan jika jadwal biaya tiga orang disepakati, responden dan pelanggan akan bertemu untuk melakukan transaksi pembayaran atas pelayanan tiga orang tersebut kepada terdakwa, selanjutnya terdakwa akan membawa saksi André alias Titan ke rumah terdakwa dan

bertemu. istri terdakwa menjadi tiga orang. Adapun biaya yang dikenakan Termohon atas jasa tiga malam saksi André alias Titan disepakati sebesar Rp 500.000 (lima ratus ribu rupiah) dengan ketentuan sebesar Rp 300.000 (tiga ratus ribu rupiah) dibayar dimuka dan sisanya dibayar setelah trio. Selama dilakukan pelayanan tersebut, terdakwa memaksa istrinya yaitu menyaksikan Aminah ingin melakukan perbuatan tersebut dan mengancam istrinya bahwa terdakwa akan memarahinya dan berusaha membayar hutang yang dimiliki terdakwa. Karena takut, saksi Aminah mau melakukan perbuatan tersebut dan sebelum perbuatan dilakukan, terdakwa memberi saksi Aminah uang Rp. 300.000,- (tiga ratus ribu rupiah) yang uangnya berasal dari saksi Andre alias Titan. Selanjutnya pada waktu saksi Aminah sedang berhubungan badan dengan pelanggan, yakni saksi Andre Titan di rumah terdakwa, petugas Polres Sidoarjo yakni saksi Tesaloni, saksi Wawan Hari Santoso, saksi Utun Utami melakukan penggerebekan dan didapati didalam kamar tersebut yakni Terdakwa, saksi Aminah, dan saksi Andre alias Titan dalam keadaan telanjang bulat melakukan pijat dan berhubungan badan secara threesome.

Dengan adanya kasus posisi diatas, penulis berpandangan yaitu Terdakwa telah melakukan tindak pidana perdagangan manusia atau orang dengan tujuan mengeksploitasi orang tersebut atau yang dimaksud dalam putusan tersebut yaitu istrinya sendiri. Dari tujuan tersebut terdakwa melakukan perdagangan orang dengan alasan untuk membayar hutang, maka dari keuntungan tersebut untuk melunasi hutang terdakwa. Dengan ini penulis sependapat dengan Kathryn E. Nelson yang menjelaskan bahwa eksploitasi seksual maupun perdagangan seks merupakan keadaan perempuan ataupun anak-anak yang tidak bisa menggantikannya secara cepat dan tidak bisa keluar dari suatu keadaan tersebut dan mereka dijadikan subjek dari eksploitasi dan kekerasan seksual. Dan penulis juga sependapat dengan ahli Martaja yang menjelaskan bahwa eksploitasi merupakan suatu tindakan yang memanfaatkan seseorang secara tidak etis dengan tujuan untuk kepentingan sendiri. Korban dalam kasus tersebut merupakan orang yang diperdagangkan dengan tujuan Eksploitasi.

Dengan adanya penjelasan dan fakta-fakta diatas, penulis berharap Majelis Hakim menganalisis dan mempertimbangkan kembali yang seharusnya menjadi hak korban untuk mendapatkan sebuah hak restitusi, rehabilitasi dan ganti rugi dengan mendapatkan keadilan seadil-adilnya yang sebagaimana telah diatur dalam Undang-Undang No 21 Tahun 2007.

4. Dasar Pertimbangan Hakim

Dasar pertimbangan hakim yang dimuat dari segi sisi non hukum yaitu aspek non yuridis. Dilihat dari segi penerapan suatu berat ringannya pidana yang ditegakkan oleh hakim dimana dipertimbangkan dengan perbuatan terdakwa atau si pelaku, khususnya dalam penerapan jenis hak restitusi, rehabilitasi, dan ganti rugi bagi tindak pidana perdagangan orang. Namun dari segi Undang-Undang yang ditentukan sudah mengatur secara normatif tentang pasal-pasal yang terkait penerapan hak restitusi, rehabilitasi dan ganti rugi korban tindak pidana perdagangan manusia dan pemindaan yang sesuai dengan Undang-Undang No 21 Tahun 2007 Tentang Tindak Pidana Perdagangan orang. Tidak hanya itu hakim dalam putusannya juga harus mengamati atau memperhatikan dari segi hal yang memberatkan dan meringankan dengan sebagaimana yang disebutkan dalam pasal 8 ayat 2 Undang-Undang Nomor 48 Tahun 2009 yang menyatakan bahwa : “Dalam mempertimbangkan berat ringannya, hakim wajib memperhatikan pula sifat yang baik dan jahat dari terdakwa”.

Dalam hal ini juga dijelaskan bahwa hakim wajib memperhatikan dari segi sifat-sifat baik ataupun sebaliknya, dari terduduh, untuk memperkuat atau mempertimbangkan hak restitusi, rehabilitasi, dan ganti rugi bagi korban tindak pidana perdagangan manusia atau orang untuk diperhitungkan dengan seadil-adilnya.

Dasar dari pertimbangan hakim untuk memutus pidana perkara perdagangan orang juga harus didasarkan dari aspek non yuridis, keadilan dan empati dari hakim juga mempengaruhi sebuah berat atau ringannya dalam putusan terhadap terdakwa selain factor pada diri dan perbuatan terdakwa.

A. Dasar pertimbangan non yuridis yang melekat pada perbuatan terdakwa :

- a. Merugikan orang lain
- b. Mengganggu masyarakat

B. Dasar pertimbangan hakim yang melekat pada diri terdakwa :

1. Terdakwa telah menyesali perbuatannya
2. Perbuatan terdakwa dalam persidangan
3. Tidak pernah melakukan di pidana atau di hukum
4. Terdakwa memiliki tanggungan keluarga

Hakim dalam memperoleh keyakinan dari macam-macam keadaan

yang di dapatkan atau diketahui hakim diluar pengadilan harus mendapatkan dari pembuktian yang sah yang terdapat di persidangan, sesuai dengan ketentuan dalam Undang-Undang.

Selain itu juga bahwa dalam putusan kehakiman juga perpedoman pada 3 (tiga) hal yaitu :

1. Unsur yuridis yang merupakan unsur pertama dan utama.
2. Unsur yang mengandung fakta yang ada dan sebuah unsur keadilan.
3. Unsur sosiologis yaitu unsur mengadung tata nilai terhadap budaya yang telah hidup yang berkembang di sekitar masyarakat.

Merujuk pada Undang-Undang No 48 Tahun 2009 yang relevan untuk dijadikan pandangan terhadap hakim dengan dasar dari pertimbangan hakim dalam mengabulkan putusan. Dalam wujudnya hakim mempunyai keleluasaan dalam tugasnya maupun prakteknya dalam perkara yang dihadapi, maksud dari tersebut yaitu Kekuasaan Kehakiman adalah kekuasaan yang merdeka juga yaitu dimana bebas dalam memeriksa ataupun dalam mengadili suatu masalah dan bebas dari manapun yang bersangkutan dan bahkan dari adanya tuntutan yang dimohonkan penuntut umum dalam persidangan tindak pidana perdagangan orang.

Maka dalam dasarnya hakim itu bebas atau mandiri tetapi hakim harus selalu ingat bahwaannya akan sumpah jabatannya dimana hakim harus bertanggung jawab kepada hukum, masyarakat, dan diri sendiri tetapi juga bertanggung jawab kepada Tuhan Yang Maha Esa. Dengan hal ini Hakim dalam menangani perkara tindak pidana perdagangan orang tersebut selain berlandaskan ketentuan normative, hakim juga diperlukan pengetahuan sosial, dan pertimbangan yang mempunyai karakter yang sopan atau beradab untuk mencerminkan sebuah keadilan didalamnya.

IV. KESIMPULAN

Berdasarkan hasil penelitian ini bahwa hak restitusi, rehabilitasi dan ganti rugi bagi korban Tindak Pidana Perdagangan Orang sebagaimana Undang-Undang No 21 Tahun 2007 dalam Putusan No 257/Pid.Sus./2019/PN SDA dan Putusan No 889/Pid.Sus/2018/PN SDA tidak dilakukan atau tidak diterapkan oleh Majelis Hakim.

Ucapan Terima Kasih

Penulis ingin mengucapkan banyak-banyak terimakasih kepada semua pihak telah membantu dan memberikan motivasi dalam penyusunan artikel ini, yaitu :

1. Kepada Allah SWT yang telah memberi kemudahan sehingga saya dapat melalui proses dan menyelesaikan ini dengan baik.

2. Kepada kedua orang tua atas kasih sayang, perhatian, kesabaran yang tak pernah lelah dalam mendidik dan mendoakan penulis agar bisa menjadi seseorang yang bijak dimudahkan segala urusannya.
3. Kepada Ibu Emy Rosnawati S.H., M.H selaku dosen pembimbing yang dengan sabar dan penuh perhatian didalam memberikan bimbingan serta semangat pada penulis sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini dengan baik
4. Kepada seluruh Doen dan Staf Prodi Hukum yang telah membantu dan memberikan ilmu serta pengalaman yang sangat bermanfaat selama proses perkuliahan.
5. Kepada Tahta, Faizah, Anggun, Lia, dan Debby selaku Sahabat terbaik yang telah memberikan dukungan serta pengertian kepada penulis.
6. Kepada teman-teman Angkatan 2017 selama empat tahun ini sudah berjuang bersama sehingga menghasilkan banyak kenangan yang tidak terlupakan.

Referensi

Skripsi

- [1] Dian Eka Putri Ismail. 2017. "Hak Restitusi Bagi Korban Tindak Perdagangan Orang (Human Trafficking)". Skripsi tidak diterbitkan. Makasar. Fakultas Hukum. Universitas Hasanuddin Makasar.
- [2] Eky Putri Laraati, Prof. Masruchin Ruba'i, S.H., M.S., Dr. Sri Lestariningsih. S.H., M.H. "Dasar Pertimbangan Hakim Terhadap Pemidanaan Tindak Pidana Korupsi Yang Diputus Minimum Khusus (Studi Kasus Di Pengadilan Negeri Kepanjen)". Skripsi tidak diterbitkan. Malang. Fakultas Hukum. Universitas Brawijaya Malang.

Jurnal

- [1] Yohanes Suhardin. "Tinjauan Yuridis Mengenai Perdagangan Orang Dari Perspektif Hak Asasi Manusia". "Jurnal Mimbar Hukum". Vol.20. No 3. Oktober 2008. Halaman 411-588.
- [2] Katharyn E. Nelson. "Sex Trafficking and Forced Prostitution: Comprehensive New Legal Approaches". "Huston Journal of International Law". Vol.24. Tahun 2002. hlm.553.
- [3] Muhamad Mitra Lubis. "Pemenuhan Hak Restitusi Terhadap Anak Korban Tindak Pidana Kejahatan Seksual" Jurnal Hukum Dan Kemasyarakatan Al-Hikmah . Vol.1 No. 1. September 2020

Buku

- [1] Ika Dewi Saratika. 2020. "Rekonstruksi Pidana Restitusi Dan Pidana Kurungan Pengganti Dalam Tindak Pidana Perdagangan Orang". Cetakan Pertama. Yogyakarta.

Internet

- [1] <https://m.liputan6.com/hot/read/4712220/eksploitasi-adalah-pemanfaatan-untuk-keuntungan-sendiri-pahami-definisi-dan-jenisnya>
- [2] <https://www.seputarpengetahuan.co.id/2016/01/12-pengertian-rehabilitasi-menurut-para-ahli-terlengkap.html>

ORIGINALITY REPORT

26%

SIMILARITY INDEX

25%

INTERNET SOURCES

11%

PUBLICATIONS

7%

STUDENT PAPERS

PRIMARY SOURCES

1	riset.unisma.ac.id Internet Source	4%
2	hukum.studentjournal.ub.ac.id Internet Source	3%
3	adoc.pub Internet Source	2%
4	rechtsidee.umsida.ac.id Internet Source	2%
5	repository.unbari.ac.id Internet Source	1%
6	repository.ub.ac.id Internet Source	1%
7	eprints.walisongo.ac.id Internet Source	1%
8	mafiadoc.com Internet Source	1%
9	www.jurnal.umb.ac.id Internet Source	1%

10	core.ac.uk Internet Source	1 %
11	repository.ubharajaya.ac.id Internet Source	1 %
12	Submitted to Universitas International Batam Student Paper	1 %
13	123dok.com Internet Source	1 %
14	repository.uma.ac.id Internet Source	1 %
15	Submitted to Universitas Islam Indonesia Student Paper	1 %
16	lib.ui.ac.id Internet Source	1 %
17	eprints.umm.ac.id Internet Source	1 %
18	putusan3.mahkamahagung.go.id Internet Source	1 %
19	repositoryfh.unla.ac.id Internet Source	<1 %
20	I Wayan Putu Sucana Aryana. "Human Trafficking in Woman and Children Perspective; Protocol to Prevent, Suppress	<1 %

and Punish in Persons", Substantive Justice International Journal of Law, 2021

Publication

21 docplayer.info <1 %
Internet Source

22 repository.upstegal.ac.id <1 %
Internet Source

23 smartaccounting.wordpress.com <1 %
Internet Source

24 J Jamaaluddin, E Rosnawati, I Anshory, I Sulistiyowati, S Syahririni. "The utilization of levelled fuzzy logic for more precision results", *Journal of Physics: Conference Series*, 2019
Publication

25 Submitted to Universitas Pendidikan Ganesha <1 %
Student Paper

26 online-journal.unja.ac.id <1 %
Internet Source

Exclude quotes On

Exclude matches < 15 words

Exclude bibliography On